

El género y la trayectoria sociocultural en los procesos de desadherencia al tratamiento antirretroviral. Un análisis desde la violencia en el ámbito familiar, comunitario e institucional médico en los Altos de Chiapas (México) y Guayaquil (Ecuador).

En esta ponencia se exponen algunos de los resultados de dos investigaciones llevadas a cabo en los Altos de Chiapas (México) y en Guayaquil (Ecuador), entre los años 2011 a 2015. Desde una perspectiva de contraste entre los hallazgos obtenidos en ambos contextos, con población con trayectorias socioculturales diversas, el eje expositivo y analítico principal es la mediación del género y de la trayectoria sociocultural de las personas que viven con VIH-Sida (PVVs) en la desadherencia al tratamiento antirretroviral. Su incidencia en la desadherencia es considerada desde la violencia de género, la ejercida por vivir con VIH-Sida, el racismo y/o la homofobia en tres campos sociales, manifestándose en cada uno alguno o varios de los factores señalados: a) El ámbito familiar del PVV. b) El comunitario, entendido como el campo de las redes sociales del PVV y el contexto espacial del barrio en Guayaquil y la comunidad en el caso de los PVVs indígenas en los Altos de Chiapas. c) El ámbito institucional, considerando la relación terapeuta-paciente-institución y la cultura organizacional de cuidados médicos.